

Peña y Trump hablan por teléfono; reiteran compromisos bilaterales

Rolando Ramos
EL ECONOMISTA

EL PRESIDENTE Enrique Peña Nieto conversó por teléfono, la mañana de ayer, con su homólogo de Estados Unidos, Donald Trump.

A través de un comunicado, la Presidencia de la República informó que los mandatarios “intercambiaron condolencias por los trágicos sucesos que tuvieron lugar en una escuela de Parkland, Florida, y el accidente de un helicóptero militar en Jamiltepec, Oaxaca”.

Y que los dos “reiteraron su compromiso de avanzar en el desahogo de la agenda bilateral en materia de seguridad, comercio

y migración, mediante el esfuerzo coordinado de sus equipos de trabajo”.

De la fecha del anunciado encuentro personal entre Peña Nieto y Trump, previsto para las próximas semanas, según informó hace unos días el canciller Luis Videgaray, no hubo confirmación aún.

COLECTA DE LA CRUZ ROJA

“Como dicen en los palenques, que además hoy ya no están muy reconocidos; pero siguiendo la letra de varios palenques: es momento de cerrar las puertas y que nadie se vaya sin llevar portando una estampa, que significará que han aportado y apoyado a la labor de

recolección de la Cruz Roja”, expresó, entre broma y veras, el presidente Peña Nieto.

Desde el Patio de Honor de Palacio Nacional, el mandatario mexicano encabezó el inicio de la Colecta Nacional Cruz Roja 2018, cuya meta es recolectar 365 millones de pesos, 10 millones más que el año pasado.

Angélica Rivera, primera dama del país, paseó la alcancía por el presidium al finalizar el evento y al primero que halló fue a su esposo; el presidente introdujo billetes a la alcancía y lo mismo hicieron, uno por uno, y sus esposas, todos los funcionarios públicos asistentes e invitados.

En 2018, habrá menos lluvias en México por fenómeno de *El Niño*

► El SMN y el NOAA estiman que la precipitación pluvial descenderá entre 9 y 40 por ciento ► Habrá sequía entre fines de marzo y julio, y lluvias normales a partir de fines de agosto, dice Alberto Salas

[ANTIMIO CRUZ]

El año 2018 tendrá entre 9 y 40 por ciento menos lluvias que el promedio histórico nacional en México, a pesar de que en los meses de enero y febrero ya se registraron lluvias atípicas. Así lo prevén datos del Servicio Meteorológico Nacional y de la Administración del Océano y la Atmósfera de Estados Unidos (NOAA), que afirman que este año se combinarán dos fenómenos climáticos cíclicos *La Niña* y *El Niño*".

El doctor Alberto Salas, del Instituto de Ciencias del Mar y Limnología, de la UNAM, explicó a la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) que al iniciar el año *La Niña* produjo un enfriamiento de la superficie del Océano Pacífico que provocó lluvias fuertes en el sur de México, pero esto experimentará una transición, en marzo, cuando inicie el fenómeno de *El Niño*, con un calentamiento de la superficie del mismo Océano Pacífico, lo que altera los patrones de circulación de corrientes y formación de nubes.

El Centro de Predicción Climática de la Administración del Océano y la Atmósfera de Estados Unidos (NOAA, por sus siglas en inglés) informó que durante enero de 2018 en el territorio mexicano se sintieron los efectos de *La Niña*, pero se espera una transición de este fenómeno al de *El Niño* en la temporada de marzo a mayo.

Este estado de transición *La Niña-El Niño* dificulta las predicciones de lluvias a nivel global para México, pero las condiciones prevalentes de *La Niña* en estos dos primeros meses de 2018 hacen que se tengan precipitaciones en algunos lugares del norte del país, así como en regiones de Chiapas.

Estas condiciones, sin embargo, irán cambiando paulati-

namente hasta presentarse una sequía típica entre fines de marzo y julio, para llegar a una condición de lluvias normales a partir de fines de agosto, informó David Alberto Salas de León, investigador del Instituto de Ciencias del Mar.

El también integrante de la Academia Mexicana de Ciencias dijo que, en cuanto a la temporada de huracanes, el Centro de Predicción de Huracanes de Londres pronostica 15 ciclones para el Atlántico, lo cual podría contribuir al ingreso de humedad al país desde el Golfo de México y el Caribe. Para el Pacífico, el número de huracanes no será muy diferente a los de un año *El Niño* —neutral, ya que inicialmente estará un poco más frío de lo normal.

LA NIÑA Y EL NIÑO. *La Niña* es parte de un evento o fenómeno climático que consiste en la disminución de la temperatura de la capa superficial del océano Pacífico (la capa superficial del océano va de la superficie hasta 200 metros de profundidad aproximadamente). Este patrón se produce o es resultado de un incremento en la intensidad de un sistema de vientos que circulan en el planeta conocidos como vientos alisios que van de este a oeste en el Pacífico, lo que resulta en una disminución de la temperatura en la zona intertropical de este océano, el más grande del mundo.

Algunos autores consideran que *La Niña* es la fase fría de una oscilación térmica del Pacífico, la fase cálida es *El Niño*, la cual se manifiesta como un aumento de la temperatura de la capa superficial del océano Pacífico.

La energía necesaria para transformar un gramo de agua del estado líquido al gaseoso recibe el nom-

bre de *calor latente de evaporación*. El calor latente de evaporación depende en forma considerable de la temperatura bajo la cual se produce la transformación. El calor latente disminuye al aumentar la temperatura; es decir, a mayor temperatura se forma más fácilmente vapor y, por lo tanto, nubes. Al estar el océano más frío, como en el caso de *La Niña*, se requiere de mayor energía para que el agua se evapore y forme nubes, de esta manera es que durante

eventos de este fenómeno se produce menos vapor, menos nubes y menos lluvias del lado este del Pacífico, explicó el doctor en oceanología.

El Ecuador termal de la Tierra es una banda que recibe la mayor cantidad

de radiación del Sol y, debido al movimiento del planeta, este oscila del trópico de Cáncer al trópico de Capricornio, área conocida como zona de convergencia intertropical. Durante *La Niña* en la zona de convergencia intertropical se intensifican los vientos hacia el oeste y se enfría el océano ocasionando que disminuya la formación de vapor y las lluvias.

El trópico de Cáncer es un círculo imaginario trazado alrededor del globo terrestre, paralelo a la línea del Ecuador, y es justamente

la parte norte de la zona de convergencia intertropical que atraviesa nuestro país lo que hace que el territorio tenga un régimen de lluvias en el norte diferente al del sur. En el norte se tiene un patrón de lluvias de invierno, mientras que en el sur es de verano-otoño. En México, por su posición, no se presenta una marcada estacionalidad, se indica, más bien, una temporada de secas, la cual va de noviembre a mayo, y una de lluvias, de junio a octubre.

Durante *La Niña* las condiciones de lluvia se parecen a la época de sequías. Las aguas cálidas se concentran en el Pacífico ecuatorial oeste, cerca de Oceanía, donde producen alta evaporación y fuertes lluvias; mientras que en el este (del lado de América), el agua es fría, con poca formación de nubes y bajas precipitaciones. En México, *La Niña* ocasiona mayor cantidad de lluvias en la parte centro y sur, mientras que en el norte del país se produce una oscilación entre lluvias y sequías.

Así, en lo que resta de febrero se prevé una lluvia acumulada de 11.6 milímetros (mm) a nivel nacional, cifra menor al promedio mensual, que es de 17.4 mm, de acuerdo con la climatología 1981-2010, informó el SMN, dependiente de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

La temporada de huracanes tendría
15 para el Atlántico, lo cual podría
contribuir al ingreso de humedad al país

No soy el padre del gasolinazo: Meade

RAFAEL RAMÍREZ

En reunión con los directores de los 60 periódicos de esta casa editorial, reprobó la corrupción

El candidato presidencial de la coalición Todos por México (PRI, PVEM y Nueva Alianza), José Antonio Meade Kuribreña, rechazó ser el padre del gasolinazo, y responsabilizó del alza de las tarifas a los diputados del PAN y PRD.

“Voy a pedir un día una prueba de ADN para ver quién es el padre del gasolinazo”, dijo Meade en el primer foro de los candidatos a la presidencia con directivos de la *Organización Editorial Mexicana (OEM)*.

Meade Kuribreña habló de todos los temas. Dijo que la legali-

zación de las drogas duras como la heroína o las metanfetaminas no resolverá la violencia e inseguridad en el país y consideró que la desaparición de los 43 norma-

listas de Ayotzinapa pone en relieve la impunidad en México.

El ex secretario de Hacienda dijo que no tiene duda que ganará las elecciones del próximo 1 de julio y resaltó que las campañas

cuentan porque permiten evaluar las propuestas de los contendientes.

Justificó su tercer lugar en las encuestas porque sus adversarios en la contienda, Andrés Manuel

López Obrador y Ricardo Anaya Cortés, aprovecharon los vacíos de la ley electoral para promocionarse desde sus cargos como dirigentes nacionales de Morena y Acción Nacional.



El candidato abordó la situación de los huachicoleros y del narcotráfico / MAURICIO HUIZAR

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 5
\$ 148599.00
Tam: 1881 cm2

LEGALIZAR drogas NO resuelve INSEGURIDAD

RAFAEL RAMÍREZ

El candidato de la coalición Todos por México, José Antonio Meade, se reunió con directivos de *Organización Editorial Mexicana* para hacer un balance de su precampaña y delinear sus propuestas en zonas concretas del territorio nacional

E

l candidato presidencial de la coalición Todos por México (PRI, PVEM y Nueva Alianza), José Antonio Meade Kuribreña, rechazó ser el padre del gasolinazo, y atribuyó el alza de las tarifas a los diputados de los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática.

Precisó que cuando se dio el debate legislativo de la reforma fiscal, el PRD propuso un impuesto variable en el costo de la gasolina, mientras que en la discusión de la reforma energética el PAN condicionó su aval a la liberalización del precio de los combustibles.

Aseguró que al asumir la titularidad de la Secretaría de Hacienda solo dio la cara para explicar que había volatilidad en el

precio del petróleo y, ante ese escenario, tomó la decisión de no cobrar todo el im-

puesto que había solicitado el PAN.

“Voy a pedir un día un ADN para ver quién es el padre del gasolinazo,” dijo el candidato presidencial durante un encuentro que sostuvo con Francisco Torres Vázquez, vicepresidente de la *Organización Editorial Mexicana (OEM)*, y los directores editoriales de los 60 periódicos de este consorcio.

El precandidato relató que en cuanto el precio de la gasolina comenzó a caer en 2014, el gobierno tomó la primera definición en torno al precio de los hidrocarburos y lo que hizo fue cambiar de un impuesto variable a un impuesto fijo de cuatropesos; mientras que él se encontraba como canciller “muy preocupado por cuidar la relación con China” y diversificar el espacio de México frente a otras naciones.

Continúa en siguiente hoja

"Desde el punto de vista paternidad, pues no estaba yo ni cerca de la recámara. Andaba yo dándole vuelta a todas partes del mundo", bromeó.

Apuntó que ha estudiado mucho esa coalición (PAN-PRD). "Me da la impresión ya de que a esa coalición lo único que la vincula es la paternidad del gasolinazo: en todo lo demás no están de acuerdo, pero acá uno pidió el impuesto y el otro pidió que se liberara la gasolina". Y agregó: "yo asumo la paternidad del estímulo fiscal para suavizar las fluctuaciones".

EL TERCER LUGAR EN LAS ENCUESTAS

En el foro con la OEM, Meade dijo que no tiene duda de que ganará las elecciones del próximo 1 de julio y resaltó que las campañas cuentan porque permiten evaluar las propuestas de los contendientes y el resultado impacta en la instrumentación de políticas públicas que darán soluciones a los problemas del país.

Justificó su tercer lugar en las encuestas porque sus adversarios en la contienda, Andrés Manuel López Obrador y Ricardo Anaya Cortés, aprovecharon los vacíos de la ley electoral para promocionarse desde sus cargos como dirigentes nacionales de Morena y Acción Nacional. "La campaña aún no empieza", dijo.

Aclaró que antes de que empezara el

proceso electoral "nadie podía hacer un acto anticipado de campaña. Hubieron dos excepciones que entendieron el mecanismo electoral y entendieron cuál era su espacio de debilidad que fueron Andrés y Ricardo, cada uno en su papel de presidente de partido usaron el modelo de comunicación política para posicionarse, y lo hicieron durante tres años".

Se trata, argumentó, de "una inequidad

estructural que se va a corregir parcialmente una vez inicie la campaña y todos tengamos la posibilidad de la misma presencia mediática masiva que una campaña implica".

Por lo anterior, Meade consideró que "hoy no estamos en la posibilidad de comparar a ninguno de los perfiles entre sí porque todos han tenido una exposición comunicacional diferente: no se puede comparar la exposición de los independientes, y no se puede comparar, incluso, la posición nuestra con quienes comunicacionalmente llevan literalmente tres años de ventaja en un proceso que todavía no empieza".

LEGALIZACIÓN DE LAS DROGAS

Meade Kuribreña expuso que la legalización de las drogas duras no abatirá la violencia y la inseguridad del país. Reconoció

que hay una presencia causal entre el narcotráfico y la pelea por las rutas, pero tiende a no estar vinculada con la marihuana, sino con drogas más duras, como la heroína y las metfetaminas. "El papel que juega la marihuana en la violencia probablemente no sea tan destacado", consideró.

Al hablar de la violencia que hay en Baja California Sur, comentó que está vinculada al crack, que es muy barato, adictivo y genera violencia entre los adictos a esta droga.

Explicó que para él, en cuanto a seguridad se debe restar a los criminales capacidad delictiva quitándoles armas, lo cual implica modificar la forma de operar de las aduanas, porque hay más desarrollo en cómo detectar drogas que en la forma de impedir la llegada de armamento.

Otro elemento es debilitar los recursos

del narco, para lo que se necesita una reforma en la justicia penal, porque en México el congelamiento de bienes se da hasta que se acredite su procedencia ilícita.

Concidió con las voces que hablan de la importancia de generar un Código Penal Único para enfrentar delitos como robo a habitación, vehículos y transeúntes, entre otros, así como mejorar los cuerpos policíacos con participación de las Fuerzas Armadas.

EN IMPUNIDAD EL CASO AYOTZINAPA

En torno al caso de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa, Meade Kuribreña consideró que uno de los principales problemas es la impunidad en los homicidios y que este caso debe servir para "hacer un reclamo mucho más amplio y más sentido".

El candidato reconoció que un pendiente del gobierno es "cuantificar y generar presión alrededor del tema de impunidad" en el Ministerio Público, dado que el país requiere datos reales para conocer todos los homicidios que se generan en el territorio nacional y, con ello, la sociedad civil y gobierno puedan cotejar el número de averiguaciones previas que se abren y en qué fase están de su procedimiento para resolver los crímenes y evitar así la impunidad.

"Mi impresión es que la reflexión de Ayotzinapa es una reflexión más amplia; mi impresión es que la justicia que se reclama en Ayotzinapa debiera llevarnos a un reclamo más amplio, y ese reclamo debiera ser que ni una sola de las muertes, no importa quién sea, no importa que el que murió era narcotraficante, no importa si murió durante una balacera ente cárteles, no debería de haber un solo homicidio en México que quedara impune y hoy buena parte de los homicidios quedan impunes", consideró.

Recordó que durante la anterior

Continúa en siguiente hoja

administración en Guerrero "no se abrían averiguaciones previas", por lo que advirtió que eso hace creíble que en Ayotzinapa lo que ocurrió fue en un entorno de brutal impunidad.

"Más allá de Ayotzinapa, pero empezando por Ayotzinapa lo que tenemos que tener es una cultura que ayude a que se acabe esa impunidad", ya que se sumó a quienes dicen que "en México no debe haber un solo homicidio que se quede sin investigar. No debería haber un solo homicidio que no terminara en sentencia, que permitiera reparar el daño que el homicidio genera".

Meade contrastó que México no tiene la capacidad de combatir la violencia y el narcotráfico como Estados Unidos, donde "puedes ser narcotraficante, pero no puedes ser homicida, y aquí batallamos todos los días con el narco, pero somos incapaces de combatir el homicidio".

HUACHICOLEO NO ES NEGOCIO FAMILIAR

Meade Kuribreña aseguró que la extracción ilegal de ductos de hidrocarburos en México "es un problema grande" y "no se resolverá en un año".

Desde su experiencia como Secretario de Hacienda, afirmó que el delito tiene dos vertientes, la oferta de hidrocarburos robados por los criminales que tienen nexos con autoridades de Pemex y autoridades municipales, así como la demanda que ocurre de parte de transportistas.

El candidato consideró a los huachicoleros como una industria que tiene a su servicio hasta ingenieros, por lo que descartó que se trate de negocios familiares. Por el contrario, dijo que hay registro de que las comunidades viven agobiadas por el crimen organizado y las familias involucradas son pocas.

**Consideró
que la
desaparición
de los
normalistas
de Ayotzinapa
refleja el nivel
de impunidad
en los
homicidios en
el país**

**"Voy a pedir
un día un
ADN para
ver quién es
el padre del
gasolinazo"**

Continúa en siguiente hoja

Página 4 5
de